

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 5 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 5 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapateria vieja núm. 4. Principal.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR: JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

Seccion oficial.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Decreto.—Si dignos de consideracion y aprecio son los altos merecimientos contraidos en la presente campaña por los militares pertenecientes á los ejércitos del Norte y Cataluña, no lo son menos los servicios prestados en otros distritos de la Península por las columnas que en ellos operan; y que si no han alcanzado tanta importancia, han revelado los mismos sufrimientos, valor y disciplina.

Por esta razon, al conceder el Gobierno de la República á aquellos ejércitos las beneficios del doble tiempo de campaña á que se refiere el decreto de 26 del actual, no ha podido olvidar á los beneméritos soldados que forman parte de esas fracciones de tropas mas reducidas y por mas corto tiempo empleadas, y que han llevado confianza y tranquilidad á los pueblos, fuerza y prestigio al principio de autoridad, segura garantia á los intereses públicos y privados, y severo castigo á los enemigos levantados en armas.

En su consecuencia, el Gobierno de la República, en Consejo de Ministros y á propuesta del de la Guerra, ha tenido á bien decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se hace extensivo en todos los distritos de la Península á los militares de todas clases y á las instituciones armadas de fuerzas ciudadanas, provinciales ó locales, en cuanto les sea aplicable el beneficio del doble tiempo de campaña concedido á los ejércitos del Norte y Cataluña en decreto de 26 del actual, siempre que hayan formado parte de las columnas de operaciones ó guarniciones de los puntos y cumplan con las condiciones exigidas en dicho decreto.

Art. 2.º Los Capitanes generales de los distritos informarán al Ministerio de la Guerra acerca de la fecha en que deba empezar el derecho al abono expresado por razon de las operaciones militares que en ellos hayan tenido lugar en el año actual, y asimismo de las acciones de guerra que por su importancia deban ser válidas para dicho efecto.

Art. 3.º En vista de los informes á que se refiere el artículo anterior, se circularán por el ministerio de la Guerra á los directores generales de las armas é institutos del ejército las instrucciones para la aplicacion del abono citado con la debida regularidad.

Madrid veintisiete de diciembre de mil ochocientos setenta y tres.—El presidente del Gobierno de la República, Emilio Castelar.—El Ministro de la Guerra, José Sanchez Bregua.

CORRESPONDENCIAS.

Del *Diario de Barcelona* correspondiente á anteayer tomamos las siguientes:

Madrid 7 de enero.

Segun las noticias oficiales, reina tranquilidad en todas las capitales de provincia, habiéndose dominado las insurrecciones de Valladolid y de Zaragoza, y no habiendo llegado á producirse desórdenes materiales en otras partes donde la noticia de lo ocurrido aquí el día 3 produjo mas ó menos agitacion; sin embargo, parece que en la villa de Linares, famosa en esta época por su espíritu levantisco y por las anteriores proezas de sus mineros, se ha levantado una partida, á cuyo frente se halla, segun aseguran, el diputado intransigente señor Pinedo, que no hay que confundir con el señor Ortiz de Pinedo, que fué di-

rector general del patrimonio de la Corona poco después de la revolucion de setiembre.

Segun noticias de hoy, los insurrectos de Linares han interrumpido el ferro-carril de Andalucía. Poco mas de un año hace que justamente en ese mismo sitio fué cortado el puente de Vilches siendo jefe de los insurrectos el Sr. Estébanez y desde entonces no ha llegado á repararse sino de un modo provisional; en aquella época estuvo interrumpido el tráfico muchos días, esto mismo acontecerá ahora con gran perjuicio de la riqueza pública, no siendo por fortuna de temer que se prolongue mucho la resistencia de los insurrectos, pues ya se sabe que el carácter de aquellas gentes no es á propósito para una lucha duradera.

Hoy publica la *Gaceta* en último lugar, esto es, después de los decretos de los diferentes ministerios, una circular del señor García Ruiz que parece ser una explicacion de los sucesos del día 3 y de los propósitos del gobierno; pero se notan en este documento tales omisiones de cosas importantes que en realidad no explica nada, ni siquiera se dice que esté disuelta la Asamblea por mas que se diga que iba á disolver al país, y que el acto de que fué objeto es patriótico. En cuanto á los propósitos del gobierno parece que el primero de todos es restablecer el orden y ciertamente que esto lo recibirá con gusto el país que tanto lo ansia.—A.

Madrid 8 de enero.

Los desperfectos del camino de hierro son de poca consideracion, aunque han bastado para interrumpir las comunicaciones, que todavía hoy no se han restablecido. Por lo que toca á las partidas insurrectas no son tan numerosas como se suponía y de seguro no tardarán en disolverse, uniéndose á los carlistas probablemente los siete ú ocho soldados que logró reducir el alférez Guzman; los diputados que han ido á tomar parte en esta intencion se marcharán al extranjero, y por parte de los republicanos federales no tendremos nada que temer en mucho tiempo.

Al anunciar las anteriores apreciaciones no me olvido de Cartagena que aun continua resistiéndose; pero no tardará en rendirse porque lo que ahora sostiene á los sitiados, es la esperanza de que en diferentes regiones de España triunfen sus amigos políticos, habiéndoseles presentado por los que dirigen aquel cantón los sucesos de Zaragoza, Valladolid y aun los de Despeñaperros como mejor cuadra á sus deseos; pero no tardará en saberse dentro de Cartagena la verdad de las cosas, y faltos de toda esperanza abandonarán una resistencia inútil. Por esto se aguarda aquí por momentos la noticia de la rendicion de la plaza.

A parte de la retahila de nombramientos que tan triste carácter da aquí á los cambios de situacion, la *Gaceta* trae hoy el importantísimo decreto llamando á las armas nada menos que cien mil hombres, de los que cumplan en 1874 veinte años, admitiéndose la sustitucion á metálico, no solo de los llamados ahora sino de los que lo fueron el año anterior, solo que en vez de la cantidad de seis mil reales que antes se exigía ahora la suerte se redimirá por diez mil.

El gobierno de Madrid, que como ya se sabe habia prohibido los periódicos cantonales y carlistas, ha dado hoy un bando prohibiendo que los vendedores de periódicos pregonen noticias y mandando que se limiten á anunciar el nombre ó título del periódico, todo lo cual me parece natural y hasta necesario.—A.

Madrid 8 de enero.

Cerrado el Congreso y no existiendo todavía centro alguno donde adquirir fácilmente noticias, la tarea

que me impone el cumplimiento de mi encargo es bastante penoso, pues hay que esperar á última hora para saber por los ministros que acuden al departamento de la Guerra á celebrar Consejo algo de lo que pasa. Verlos en las secretarías es punto menos que imposible, pues asediados por una nube de pretendientes se han encerrado y solo están visibles para muy contadas personas.

Así se explica que aun entre los mas espertos noticieros y entre la gente que de política se ocupa se creyese por el momento que tuviera alguna verosimilitud la noticia de crisis lanzada anoche por la *Correspondencia*. Hoy se ha desvanecido por completo todo temor sobre el particular: al oír la advertencia que el Gobernador ha dirigido á uno de los redactores de dicho periódico que aguardaba en uno de los salones del que fué palacio de Godoy á ver á los ministros.

El sistema adoptado por el gobierno en materia de prensa es el de la suspension lisa y llana por un período mas ó menos largo. Hoy ha sufrido la *Igualdad* este percance quedando condenada á silencio por espacio de diez días y sin permitirle advertirle á sus suscritores, como se hizo con los periódicos carlistas. Estos volverán á aparecer probablemente desde hoy, pero con el simple carácter de literatura y noticias. No creo que puedan sostenerse así y al primer desliz en que incurran serán suspendidos definitivamente.

Las prisiones de hombres civiles del partido federal no se llevarán á cabo. Los señores Fantoni y Gomez (D. Aniano) fueron detenidos ayer por el Gobernador pero puestos inmediatamente en libertad en virtud de sus sinceras protestas.

La cuestion de Hacienda no se halla tan adelantada como se desprende de las noticias de algunos periódicos. Los Bancos de España y de Castilla, así como la mayor parte de los capitalistas, se hallan bien dispuestos y prometen tomar parte en la suscripcion de billetes hipotecarios; pero nada se acordará en definitiva hasta que llegue el director del Banco de París y conferencie con el ministro de Hacienda. Sin embargo, como la confianza renace, se tiene por seguro que se conseguirá un buen resultado en la licitacion de aquellos valores y que habrá dinero tanto para la guerra como para abrir el pago de uno de los semestres vencidos, el de junio.

El proyecto de manifiesto al país está mucho menos adelantado de lo que se creía. Los ministros mas conservadores, y esto es lo que algunos no comprenderán, desean que se explique todo pronto al país y que se le diga lo que va á hacerse respecto á Constitucion, convocatoria de Cortes, etc., etc.; pero los de procedencia radical creen que no urgen esas explicaciones y que no debe pensarse por ahora en elecciones y parlamentos. Sin embargo, bien se comprende que no se puede seguir así mucho tiempo, y no será extraño que el día menos pensado nos sorprenda la *Gaceta* con el documento en cuestion.

Hoy por hoy, las cuestiones que mas preocupan son las de guerra y hacienda. El proyecto primitivo respecto á la quinta de 100,000 hombres, fué el que le dije en una de mis anteriores, esto es, llamar á los mozos de la segunda reserva; pero se ha pensado mejor y se ha hecho como la *Gaceta* de hoy espresa.

Las noticias del Norte son absolutamente nulas: el general en jefe seguía en Laredo y nada mas. En cambio las del resto de España son favorables. Los insurrectos de Despeñaperros se han dispersado; el puente de Valladolid ha quedado hoy recompuesto, y el brigadier Lopez Pinto ha salido con fuerzas para recomponer el de Santa Elena, con lo cual quedará espedita la via. En Linares tranquilidad completa, así como en todos los demás puntos donde se temía la

alteracion del órden.

Los nombramientos diplomáticos están hechos. Por punto general se ha acordado que vuelvan las mismas personas que desempeñaban aquellos cargos en junio del 72. Se exceptúa la embajada de Lisboa á la cual va el señor Romero Ortiz. Este y el señor Patxot que vuelve á Bruselas han conferenciado hoy con el señor Sagasta y en breve saldrán para sus respectivos puestos. — G.

SUCESOS DE VALLADOLID.

De «La Crónica Mercantil.»

«Con el corazón contristado y con la pena consiguiente que experimenta el que ha presenciado los hechos que tuvieron lugar en nuestra población en el día del domingo, tomamos la pluma para reseñarlos, aunque con el sentimiento consiguiente de no gozar de la tranquilidad precisa para que el relato sea todo lo extenso que pudiera ser atendiendo á lo que las circunstancias exigen.»

A las cinco de la mañana las cornetas de los batallones de voluntarios tocaban llamada y á las seis iban reconcentrándose en el Campillo de San Andrés y calles adyacentes donde se levantaron formidables barricadas, haciendo prever todo que se preparaban á la defensa los voluntarios.

Dos compañías de estos se situaron en el ex-convento de los Mostenses, donde se rompió el fuego produciéndose cuatro bajas, tres heridos y un muerto carabineros en su mayoría, generalizándose el fuego que la artillería inició desde el tránsito que media entre el fin de la calle de Santiago y el paseo del Campo grande.

Desde este momento fuimos testigos presenciales de la lucha, porque perteneciendo á la humanitaria Asociación de la «Cruz Roja» se nos destinó á la visita de hospitales y á recoger heridos.

Contaremos, pues, cuanto presenciáramos con la imparcialidad que siempre imprimimos á nuestros escritos, y deplorando que la sangre de nuestros hermanos haya corrido por las calles de esta sensata población.

Al llegar á la calle de Herradores se principió á levantar una barricada que daba á la plazuela de la Cruz Verde, y al pretender colocar otra en la puerta del hospital que tenía establecido la Cruz Roja en el Manicomio, por excitación de varios asociados á la humanitaria colectividad, conseguimos que desistieran los voluntarios del propósito que les animaba.

Desde las columnas de nuestro diario les damos las mas expresivas gracias por la deferente atención que con nosotros tuvieron.

Seguimos la marcha sin poder penetrar en la calle del Duque de la Victoria, porque los fuegos se cruzaban y no era posible auxiliar por el momento á los infelices que yacían en el suelo; pero al poco tiempo nuestros compañeros les recogían, trasportándolos al hospital instalado en la vía que acabamos de citar.

Fuimos á ver el hospital instalado en la plazuela del Teatro Viejo, casa de don Marcelino Goicoechea, cuya señora ha trabajado con incansable celo y entusiasmo en favor de los heridos, así como otras muchas señoras, que sentimos no saber sus nombres, regalaron hilas, vendajes y cuanto se solicitó para los pobres heridos.

Desde el punto citado nos trasladamos al campo donde se hallaban situadas las fuerzas, debiendo tributar elogios cumplidos tanto á la guardia civil que tenía tomadas las boca-calle de Santiago, Allareros y doña Maria de Molina, así como á los voluntarios que estuvieron muy próximos á los puntos citados.

El general y los jefes y oficiales de los diferentes cuerpos nos recibieron con suma amabilidad, teniendo la satisfacción de no encontrar ninguno herido.

Vuelto al punto de partida, y conolidos del triste espectáculo que se estaba dando, propúsose por el señor Oria y nuestro director la necesidad de influir cerca de los jefes de las fuerzas para que terminara cuanto antes el conflicto.

Salimos, pues, en ocasión en que se rompía el fuego desde el cuartel de San Benito, y al llegar á la calle del Val nos encontramos con que á distancia de veinte pasos se hallaban batiendo el ejército y voluntarios.

Al dar frente, la comisión de la Cruz Roja y el señor Oria nos descubrimos todos y el oficial de ejército dió la voz de alto el fuego y lo propio hicieron los voluntarios.

El respeto que concedieron á la Asociación merece que le hagamos público.

El propósito de la Cruz Roja era acompañar al señor Cardenal, quien desde luego se prestó á sacrificar sus

tosu vida en obsequio de la tranquilidad de la población.

La imposibilidad de encontrar á uno de los jefes de los voluntarios hizo que la conferencia no se tuviera hasta las seis de la tarde, hallando buena disposición en todos para terminar el conflicto, toda vez que el honor de los cuerpos quedó á buena altura dando pruebas de valor y sufrimiento, siendo de notar que los voluntarios no han cometido el menor desmán, respetando religiosamente la propiedad ajena.

De la calle de las Damas recogimos un herido y se quedó otro muerto cerca del correo.

A las once celebróse otra conferencia en el hospital situado en el palacio del Sr. Cardenal, dando por resultado la terminación del conflicto por mediación de la «Cruz Roja» que ha dado motivo de aplauso y consideración.

Los heridos no podemos precisarlos por hoy, calculándose en 32 y sobre 9 muertos.

Los hospitales de la Cruz roja perfectamente servidos; prestando servicios de importancia.

Ayer las tropas tomaron los principales puntos; las barricadas fueron destruidas, y aunque con la intranquilidad consiguiente, la gente circulaba por las calles.

Quizás por una imprevision, al conducir un herido al hospital militar se hizo fuego al grupo, agujereando la bandera.

Al saltar una barricada tambien se nos apuntó, tal vez porque nos desconocieran ó no hubiera llegado á su noticia el objeto de la Asociación humanitaria.

Bastantes destrozos ha ocasionado la artillería, siendo ciertos los disparos.

El cansancio por un lado y por otro lo afectado que estamos, impidenos continuar un relato que ampliaremos quizás en el número del jueves»

GERONA 14 DE ENERO DE 1874.

LOS CARIBES.

Con el alma afligida, despedazado el corazón por el dolor mas acerbo y henchido el pecho de la mas inesplicable ira, vamos á relatar á nuestros queridos favorecedores lo sucedido en el vecino pueblo de Sarriá con motivo de la llegada allí de una facción numerosa cuyo jefe ignoramos quien fuera á las horas en que escribimos y con referencia á testigos oculares que nos merecen crédito pero que apesar de esto, rectificaremos si de los datos oficiales resulta alguna inexactitud.

A las cuatro y media de la tarde de anteayer, los vijías de la torre de la Catedral dieron parte á la autoridad municipal de haber divisado en el *Hostal de la República* una columna de fuerza armada, cuya calificación no podía determinar por no haber podido distinguir los uniformes de los individuos que la componían, á causa de la proximidad de la noche. Inmediatamente se puso en conocimiento de la autoridad militar superior la noticia, y como la fuerza dicha no podía ser mas que perteneciente á los carlistas, se comenzaron á tomar disposiciones, siendo las primeras el cierre de las puertas de las murallas y el establecimiento de un fuerte reten de la Milicia Nacional en las Casas Consistoriales, cuyas órdenes, apenas comenzadas á poner en práctica, fueron seguidas de otras mas importantes tomadas posteriormente á consecuencia de haberse sabido de una manera indudable á las seis menos cuarto, que la avanzada de aquella fuerza habia llegado á Sarriá y ocupaba ya las primeras casas de la calle principal.

Inmediatamente y sin que precediera invitación alguna, pues la alarma que se difundió por la Capital suplió aquella, acudieron á las Casas Consistoriales los Alcaldes y Concejales del Ayuntamiento, Comandantes y oficiales de la Milicia Nacional, Comisión Provincial y gran número de vecinos que ardiendo en patriotismo se ofrecían á las autoridades para defender la libertad de la infame odiosidad de los partidarios del despotismo. Dispuesta por el Sr. Gobernador Militar interior la convocación de la Milicia Nacional y apenas los cornetas tocaron llamada, los Milicianos todos, salvo unos pocos para quienes pedimos el severo castigo que indudablemente se les impondrá, acudieron presurosos á sus puestos, de antemano señalados, con un órden y subordinación admirable presajio infalible de lo que esta fuerza será para Gerona y las instituciones liberales que rijen, desde los cuales fueron por compañías á ocupar los puntos marcados por la autoridad competente y lo mismo hicieron los cuerpos de voluntarios movilizados que permanecen en la plaza, así como la fuerza del ejér-

cito que se creyó oportuno utilizar en los primeros momentos.

La guarnicion del recinto y su completa custodia fué verificada tan pronto como mandada, pues al cuarto de hora de haberse tocado llamada, cada fuerza estaba en su destino respectivo, quedando la plaza dispuesta á recibir, no á un puñado de miserables que solo atacan allí en donde saben que la resistencia no puede ser duradera, sino á facciones numerosas que tuvieron atrevimiento de atacar los muros de la inmortal Gerona, de esta ciudad gloriosa madre de mártires cuyos hijos no consentirán nunca que en vida profana sus calles la denigrante planta del carlismo.

Asi las cosas, á las ocho de la misma noche, los vijías de la torre dieron parte de verse y oirse fuego hácia Sarriá y que á juzgar por sus cálculos, estaba ardiendo el fuerte de dicha población que lo defendian unos diez y ocho individuos de la compañía movilizada que manda el Sr. Moreno y que las detonaciones de armas á que se referian, debian ser de los sitiados que al parecer se defendian heroicamente. Esta noticia fortalecida y confirmada por la que traieron dos voluntarios de la capital llenaron de consternación á todos cuantos estábamos en las Casas Consistoriales pero como socorrer á aquellos valientes en aquellas horas y no sabiendo las posiciones que ocupaba el enemigo cuya fuerza se hacia ascender á un número respetable? Como cometer la imprudencia de desgarnecer á la capital y esponer á una columna auxiliadora á un fracaso? Era imposible, no por no ofrecerse todas las fuerzas á salir en ayuda de los infelices voluntarios, sino por no aventurar un riesgo que podria acarrear males de inmensa trascendencia? Dejose pues para la mañana del siguiente día, de ayer, el prestar socorro á los sitiados; esta determinación se robusteció con el parte que se recibió á las nueve de que los carlistas estaban en la calle de Pedret extramuros de la puerta de Francia.

Interin esto sucedia y se deliberaba y tales noticias se recibían, presentábase al Ayuntamiento infinidad de liberales ofreciéndose de nuevo á ocupar el puesto de peligro que se les señalase, recordando entre ellos al Sr. D. Juan Matas, ex-Gobernador Civil de esta provincia; Sr. Prats, ex-alcalde de esta capital; Sr. Avela, ex-diputado provincial; Sr. Guerra, Presidente del comité republicano Federal de la capital; Sr. Farró, ex-comandante de la milicia recientemente desarmada e infinidad de vecinos pertenecientes á todas las parcialidades políticas, y aunque el peligro de un ataque no era inminente, se repartieron algunas armas á varias de las personas á quienes nos venimos refiriendo, acordando el Ayuntamiento no molestar á todas mas que en el caso de ser atacada la ciudad, llegado el cual, se haria un llamamiento á todos los liberales, lo cual no ha sido necesario, pues los carlistas han conocido el resultado que obtendrían si á tanto se atrevieran y solo se han contentado con cometer los crímenes induditos que vamos á relatar, crímenes que es lo único noble que saben perpetrar esos vándalos que á nombre de Dios asesinan, incendian y devastan.

Hecho constar las medidas que se tomaron por nuestras autoridades; perfectamente organizado el servicio de murallas, patrullas y retenes con cerca de dos mil trescientos hombres, servicio que mas tarde inspeccionó y modificó el Excmo. Sr. General don Manuel Buceta en union del Sr. Comandante Militar interino, cuyo general visitó e inspeccionó minuciosamente todo el servicio, pasenios á participar á nuestros abonados lo que en Sarriá tenia lugar y que vamos á relatar en medio del mas indecible sentimiento.

Segun los datos mas fidedignos y que casi reúnen la condición de auténticos, la facción llegada á la población vecina iba mandada por Savalls y segun cálculos de los vecinos de Sarriá con quienes hemos hablado y de los vijías, se componia de unos mil doscientos á mil cuatrocientos hombres. Llegó esta fuerza á la población á las cinco de la tarde poco más ó menos, y viendo que los vecinos cerraban las puertas, dieron una órden de que se volvieran á abrir bajo pena de la vida, ante cuya amenaza fué obedecida la órden inmediatamente. Lo primero que hizo la caballería fué apoderarse de las posadas, en donde colocaron los caballos para que pensasen, escepto unos quince que fueron á apostarse al estremo opuesto del puente y á la parte posterior de la fábrica de papel á este contigua.

Los desgraciados defensores del fuerte que como saben nuestros lectores está situado junto al mencionado puente a la entrada misma de Sarriá, ó fuese que quedaron sorprendidos al ver invadida la población por tantos carlistas, ó fuera por que lo que fue, lo cierto es, que en los primeros momentos no hicieron fuego contra los carlistas que se apoderaban de las casas de la calle principal que el fuerte domina en casi toda su extensión. Interin los enemigos se apoderaban de las casas, por la parte de Salrá llegaba una partida de caballería que tomó posiciones en el camino de esta capital y por espaldas de los edificios fronterizos al fuerte, pasaba una pieza de artillería que fué á colocarse junto á la fábrica de papel para batir el tambor de entrada del fuerte al propio tiempo que la segunda pieza que Savalls llevaba se situó al extremo de la calle arriba mencionada la cual debía batir el lienzo del mismo fuerte que confronta con la misma. Antes de que las piezas estuvieran dispuestas á hostilizar, los voluntarios comenzaron á hacer fuego á los enemigos que se habian ya posesionado de los edificios de enfrente y laterales, pero por desgracia no podian ya acudir á todos los puntos que por todos estaban rodeados de carlistas.

El cañón de la fábrica de papel comenzó á hacer fuego sobre el tambor y como la pared de este no era consistente, para resistir el empuje de los proyectiles de artillería lanzados á tan corta distancia, pronto cedió dejando abierta una brecha, por la cual y por otro boquete abierto por la parte lateral contigua á los edificios, los facciosos comenzaron á introducir petróleo, botellas incendiarias y faginas logrando como es natural, prender fuego al edificio que comenzó á arder, y cuyas llamas eran las que divisaban los vijias de la torre de nuestra Catedral.

Cual seria la apurada y mas que apurada, desesperada situación de los valientes liberales sitiados, sólo la imaginación puede concebirla: y nunca la pluma relataría: pero no se entregaron los leales, antes el contrario, dando lecciones de valor y de heroísmo á los cobardes que los achicharraban tan infamemente, redoblaban sus descargas mientras sus pulmones luchaban con el olor del petróleo, y el humo y con el irresistible elemento que avanzaba tomando cuerpo. Aquello no era, no podian durar mucho tiempo; el edificio ardía ya por todos costados; poco á poco el fuego de los fusiles liberales se apagaba y la muerte mas cruel cortaba el hilo de la vida de los indomables soldados de la libertad. Allí murieron carbonizados los defensores del fuerte; allí probaron todos, los diez y ocho, su amor á la causa de la libertad; antes prefirieron morir asados que entregarse á sus infames enemigos, pues si bien dos de ellos, cuando luchando con la muerte se tiraron por una ventana, allí murieron acuchillados pues los que rodeaban el edificio se cebaron cruelmente con los pobres infortunados. ¡Maldición sobre tigres tan feroces! ¡Gloria inmarcesible á los mártires de su deber y de su liberalismo!

Mientras esto acontecia, una pequeña avanzada que llegó como en otra parte decimos, á la calle de Pedret, se apoderó de un hombre de edad, que siendo corneta de la compañía del mismo Moreno y teniendo su familia en la misma calle en la que habitaba, estaba allí con su esposa é hijos como solía hacer cuando la fuerza estaba en esta ciudad y muy ajeno á lo que le habia de suceder. ¡Infeliz! Fué arrancado á viva fuerza de los brazos de su familia; fué conducido en medio de las mayores violencias á Puente Mayor; lo entraron en una taberna cuyo dueño según se dice se llama Malas, allí uno que estaba bebiendo, reconoció al corneta y al verle en la situación tristísima en que estaba, tanto en

su físico como en la parte moral, le hizo un cigarro y le dió un cuarto de aguardiente con agua movido á compasión con el deseo de que recobrara ánimo, cuarto de aguardiente, que el dueño de la taberna pidió incontinenti y cobró, lo cual si es cierto, es prueba de lo que puede esperarse del tal individuo. Al poco rato salieron verdugos y víctima hacia el puente; al llegar á este le hacen tomar el camino de Salrá y á los pocos pasos, sus asesinos, barto de hacerle padecer atrocemente, lo acribillaron á sablazos dejándolo cadáver en medio del camino en donde permanecía esta mañana á las siete.

Se nos olvidaba decir que los dos voluntarios que se tiraron por la ventana del fuerte de Sarriá á la calle, despues de acuchillados, fueron arrojados desde el puente al río.

Diez y ocho han sido los liberales infamemente asesinados y tres los carlistas muertos.

No estamos hoy para hacer comentarios; los hechos son todo lo elocuentes que pueden ser, para que sirvan de base á todo razonamiento. Juzguen del proceder de los carlistas infames y compárense con el de los infortunados voluntarios de la libertad.

Gerona no fué atacada y á la hora en que cerramos estas líneas trazadas en medio de la indignacion y vergüenza que nos producen tales crímenes, las diez y media de la mañana, los Melicianos se retiran á descansar para continuar prestando servicio si la autoridad lo dispone.

No vendrán á Gerona, no, esos caribes.

GACETILLA GENERAL.

He aquí los nombres y apellidos de los valientes movilizados de Moreno que fueron víctimas del furor criminal de los carlistas en el fuerte de Sarriá:

Francisco Buscató Roman, encargado de la fuerza (soltero) — Narciso Escarrá Bagaer (viudo y en familia) — Antonio Hombrabella Cumellas (casado) — Andrés Ribas Berga (casado) — José Masot Torner (soltero) — Pedro Xifreu Barnussell (soltero) — Luis Casadellá Fojá (padre de) — Rafael Casadellá Ferragut — Luis Bosch Vila (soltero) — Tomás Mirach Ayats (padre de) — Juan Mirach Fábrega — Miguel Noguera Carbonell (casado) — Juan Creu Casanova (soltero) — Juan Vidal Tubert (soltero) — Lorenzo Solsona Miret (soltero) — Juan Morera Cals (soltero) — Salvador Furtiá Bugada (soltero) — Sebastian Viader Calzada (soltero).

Estos son los sacrificados en el fuerte: el corneta aprendido en Pedret se llama Juan Hombrabella Ferrer. ¡Infelices!

— A última hora recibimos nuevas noticias de lo sucedido en la vecina población de Sarriá. Aunque lo que consignamos en nuestro fondo no queda alterado, mañana daremos nuevos detalles y haremos algunas aclaraciones de detalle.

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

Teatro de Gerona.

Funcion para mañana jueves 15 de Enero 1874. — 6.^a de abono. — 4.^a serie. — Por la compañía del primer actor D. Emilio Arolas. — A beneficio del segundo galán D. Ramon Valls. — 1.^o Sinfonía. — 2.^o El drama en 3 actos, titulado: «El hijo prodigo.» — Y 3.^o La pieza en 1 acto, nominada: «La fé perdida.» — A las 7 y media. — No habrá bandeja.

NOTA: El domingo por la tarde se pondrá el drama «Los incendiarios de Paris,» y la pieza «El hermano Buñol ó els carlins á la montanya.»

Su cántico senoro.

La plegaria será del peregrino
Que el aire aspira de tu amor inmenso,
Y siente que al final de su camino
Su alma eleva ante el altar divino,
Entre nubes de incienso.

Yo tu nombre invoqué con fé cristiana,
Y ante tu imagen me postré de hinojos,
Porque, Reina del mundo soberana,
Sólo veo en la luz de la mañana
El fulgor de tus ojos.

Y en el son de la fuente que murmura,
Y en el gemido de las auras suaves
Que vagan al través de la espesura,
Y entre la zambra melodiosa y pura
De las canoras aves.

Y en el monte azotado por el viento,

Telegramas de La Agencia Carles,
Madrid 8. — El Sr. Albareda ha suspendido por diez dias el periódico la *Igualdad*. — Se indica para gobernador de Barcelona al Sr. Elguero.

Madrid 9. — La comision permanente de la diputacion provincial de Castellon ha dirigido por conducto del gobernador civil un espresivo telegrama al presidente del poder ejecutivo de la república ofreciendo al gobierno todo su apoyo y cooperacion en favor del orden. — Se ha dirigido un telegrama á los gobernadores de las provincias dándoles cuenta del jubilo con que se ha recibido en la península, la formacion del nuevo gobierno de la república y del efecto excelente que en la Habana produjo el cambio de situacion. — El gobierno tiene el propósito de acudir con rapidez á Cartagena y á los puntos donde ha estallado la insurreccion carlista para concluir con estos, únicos elementos de perturbacion que pesan todavía sobre el pais.

— Desde que se supo en Guadalajara el acto salvador llevado á cabo por el general Pavia, el gobernador recibe continuamente muestras de adhesion y apoyo al actual orden de cosas. Así lo participa hoy aquella autoridad civil. — La pequeña partida de Lora, levantada en armas en la provincia de Soria va perseguida activamente por fuerzas del ejército. — Los hilos telegráficos de Linares ya habilitados, y hoy habrá quedado la via totalmente reconstruida. — En todo el dia de ayer los fuertes de Cartagena contestaron débilmente á los disparos de las baterías sitiadoras. — La construccion de la batería de obuses que ha de dirigir sus disparos al castillo de Galerías está muy adelantada. — La del número 12 continua dirigiendo acertadísimos disparos sobre Atalayas.

— Parece confirmarse la reforma del gabinete, indicándose ya para gobernacion al Sr. Sagasta, para Estado al Sr. Martos y gracia y justicia Garcia Ruiz. — El duque de la Torre, según nos dice persona autorizada, cuenta como enemigos de la situacion á los carlistas, cantonales y la division de los partidos liberales. — Para hacer una union fuerte y estable entre radicales, progresistas y conservadores, ha enviado á conferenciar con el Sr. Zorrilla una persona de toda su confianza que indudablemente conseguirá realizar los planes del duque de la Torre, haciendo de los señores Sagasta y Zorrilla, útiles y verdaderos amigos políticos.

Capitania general de Cataluña. — BANDO. — En atencion á que no se ha cumplimentado mi bando del 8 del actual, sobre entrega de armas de los individuos de los batallones de voluntarios de esta capital y barrios inmediatos, y que al ser conducidos en el día de ayer los primeros prisioneros hechos á los sublevados, unos cuantos desalmados hicieron alevosamente fuego al grupo de escolta y prisioneros resultando varios muertos.

Ordeno y mando:

1.^o Que dentro el plazo de seis horas de haberse fijado este bando en las esquinas deben entregar las armas los individuos de dichos batallones en la casa de los respectivos alcaldes de barrio.

2.^o Trascurrido el término de las seis horas, se procederá por parte de los tenientes de alcalde y alcaldes de barrio, sostenidos por fuerzas del ejército, á practicar visitas domiciliarias para la ocupacion de las armas.

3.^o Todos los espresados individuos á quienes se ocupen armas en su casa serán en el acto detenidos, y aquellos á quienes se acredite que la ocultacion ó la desobediencia ha sido maliciosa serán condenados á ser pasados por las armas.

Barcelona 12 enero de 1874, á las diez y media de la mañana. — Arsenio Martinez de Campos.

A LA VIRGEN MARIA

EN SU CONCEPCION INMACULADA.

por D. Francisco de Paula Franquesa.

Poesia premiada con el primer accésit en el Certámen literario celebrado en la Ciudad de Granada el 8 de Diciembre de 1872.

Dios te salve Maria,
Llena eres de gracia...

Héme junto á tus piés, Virgen Maria,
Para cantar tu sin igual pureza;
La fé del corazon á tí me entia;
Alumbrando mis pasés, Madre mia,
El sol de tu belleza.

No será de David el arpasanta
Ni el noble acento del celeste coro
La voz del trovador que hoy se levanta
Y ofrece, humilde, ante tu régia planta

Y en el estruendo de la mar bravía,
Y en toda la estension del firmamento,
El eco de tu nombre solo siento...
Del nombre de Maria.

Por esto elevo á tí mi postter canto
Y en tu amor deposito mi esperanza;
Por esto, so los pliegues de tu manto,
Pebre naufrago, busco en mi quebranto
El arca de la alianza.

Tú sola eres la nova salvadora
Sobre las aguas que la tierra anegan;
Iris de paz para el mortal que llora,
Consuelo de los que, Reina y Señora,
Ante tus plantas llegan.

Para cumplir la santa profecía
Fuiste tú la escogida del Eterno;
Para humillar con tu poder un día,



EL NUEVO Y MAGNIFICO VAPOR ESPAÑOL
ALEGRÍA,
 de porte 3000 toneladas, su capitán D. Tomás P. Mercader, saldrá de Barcelona para
La Habana.
 EL DIA 15 DE ENERO.

Este vapor, acabado de construir en Inglaterra con todos los adelantos conocidos, de superior marcha y cámaras espaciosas y muy ventiladas, admitirá carga y pasajeros para dicho punto.
 Se despacha en casa D. Pablo M. Tintoré, Mendizábal, 49, bajos.—Agentes de Aduanas Sres. Pablo Bertran y C., calle de la República, núm. 12, entresuelo, Barcelona.

Está de venta la casa n.º 49 de la calle de la Cort Real de esta ciudad. El Notario de la misma D. Joaquín Artigas pondrá de manifiesto el pliego de condiciones y títulos de dominio, y admitirá las proposiciones que se hagan.

Turrón de Jijona y de todas clases.

Uvas frescas recientemente sacadas de la parra. Se hallan de venta en la Confitería Universal, calle de Ciudadanos número 4. Lo vende Antonio Asensi.

EMPRÉSTITO NACIONAL de 175 millones de Pesetas.

Facultados los contribuyentes para satisfacer en valores la mitad de las cuotas que les han correspondido, la agencia general de negocios de los Srs. D. Pedro Grahit e hijo, pone en conocimiento de los mismos, que se encarga de practicar cuantas operaciones son necesarias para la realización de dichos pagos en la citada forma.
 Dirección; Zapatería vieja, 3, bajos; Gerona, 5

LA REVALENTA ARADIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, después de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consunción), hesses, gota, &c.
 Depósito en Gerona; botica de D. Joaquín Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

REPARTOS.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta los impresos para la confección de Repartos Municipales y provinciales, arreglados según lo dispuesto por las leyes de 23 de Febrero de 1870 y 26 de Diciembre de 1872 y demás disposiciones sobre la materia.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aún a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.
 Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encierran las cajas de Píldoras y botas de Unguento
 Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.
 N.º 4.

MR. PHILIPPE RICORD.

Medico del Hospital de venereo de Paris, Catedrático de Medicina de dicha Capital, autor de varios tratados sobre la sífilis y justamente reputado en todas las naciones como el mejor sífilógrafo contemporáneo.

ROB DEPURATIVO DE LA SANGRE.

Esta moderna preparación, que es sin duda una obra verdaderamente panacea de las afecciones humoriales en general, purifica, regenera la sangre y sustituye a los órganos de la economía el vigor y la lozanía de sus actos funcionales.

LAS SIFILIS Y EL HERPES, con todas sus peligrosas y repugnantes manifestaciones.
LAS ESCROFULAS Y MANCHAS ESCORBÚTICAS, inmutado patrimonio, casi siempre de generaciones pasadas, infectadas por el virus venéreo.

LOS DOLORS REUMÁTICOS Y OSTEOGÓFOS (en los huesos), dolores cuya intensidad escede a veces a toda ponderación; todas estas enfermedades se combaten con el uso de este gran depurativo.

La acción de este Rob es aun mas segura y enérgica cuando la enfermedad es crónica y resiste a todo tratamiento especial.
 Todas las personas que han tenido sífilis ó herpes y no están seguras de su curación, tomen una botella ó dos de este Rob y la cura será entonces completamente radical.

Depósito, botica del Doctor Ametller, Còrt-real 4, Gerona.

MEDICAMENTOS

INYECCION PRESERVATIVA Y GRAGEAS BALSAMICAS.

Con estos dos medicamentos, unidos ó separadamente, se curan toda clase de gonorreas recientes ó crónicas, y demás flujos mucosos de la uretra, por fuertes ó inveterados que sean.

LAS GRAGEAS BALSAMICAS son preparadas con la tan famosa y antigua *opiatá de Mr. Ricord*, que á mas de producir tan buenos resultados, tiene la circunstancia de no irritar en lo mas mínimo el aparato digestivo.

LA INYECCION de Mr. Ricord, es realmente preservativa; esto es, alija la posibilidad de infección venérea en los coitos con personas sospechosas.

Repetidos ejemplos nos demuestran la veracidad de un medicamento que ha venido acreditado con la experiencia de largos años, en las principales poblaciones de Francia.
 Esta inyección es tambien balsámica aséptica y calmante. Aplicada oportunamente cuando aparece una gonorrea, obra como abortiva cambiando la naturaleza de la enfermedad, la cual queda radicalmente curada en pocos dias.

En la Peluquería del Sr. Pagès se necesitan dos buenos oficiales.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

Mordiéndolo el polvo ante tus pies María,
 Las furias del averno.

«Por Ella quebrantada tu cabeza
 Será—Dijo el Señor á la serpiente;—
 Símbolo de virtud y fortaleza,
 El mundo llenará con su pureza
 De celestial ambiente.

Ella, en su concepción inmaculada,
 Verá en su seno germinar fecundo
 Del bien el árbol, cuya sombra ansiada
 Cobijará la celestial morada
 Del Redentor del mundo.»

Y de María, mas que Ester hermosa,
 Puro y sin mancha divulgóse el nombre,
 Y de la casta y celestial esposa,
 Cual del capullo virginal la rosa,
 Nació al mundo el Dios hombre.

Ni del pecado original las huellas
 El Verbo eterno en tu existencia quiso,
 Que al distinguirt con tus gracias bellas
 Vino tu frente á coronar de estrellas,
 Reina del Paraiso.

Y al trono de los mundos ascendiste,
 Y los cielos sus galas desplegaron,
 Y en la pureza de tu amor quisiste
 Del pecado borrar la mancha triste
 Que los tiempos legaren.

Una aurora de paz y de ventura
 Brilló en el mundo tras de densas nieblas;
 Los ángeles cantaron tu hermosura,
 Y el vencido Luzbel su faz impura
 Ocultó en las tinieblas.

Y en sus antros los réprobos cayeron,
 Y en sus cimientos retumbó el imperio,

Y del templo las bóvedas crugieron,
 Y del terror los génius invadieron
 Las huestes de Tiberio.

En tanto de tu amor las claras fuentes
 Inundaban el mundo, y tu belleza
 Rompia en sus fulgores esplendentes
 El negro caos que cubrió á las gentes
 De infernal pureza.

Venció tu amor al fin, Virgen María;
 Luzbel cayó por tu poder inmenso;
 Cumplida quedó ya la profecía...
 Y por esto su canto, Madre mia,
 Entre nubes de incienso,

Eleva el fatigado peregrino
 Que te bendice al invocar tu nombre,
 Y abandonando el mundanal camino,
 Deja humillada ante el altar divino
 La pequenez del hombre.